



COMISIÓN DE EQUIDAD Y GÉNERO – ACTA N° 28 -08/06/2022-

ACTA N° 28

En la ciudad de Artigas, a los ocho días de junio de dos mil veintidós, siendo la hora 20:10 se reúne la COMISIÓN DE EQUIDAD Y GÉNERO. Asiste la Edila Titular, MARÍA DEL ROSARIO PANZA. Ocupa la Banca del Edil Titular MATÍAS DE LOS SANTOS, la Suplente de Edil, ALEJANDRA GARCÍA. Ocupa la Banca del Edil Titular NELTON BARREDA, la Suplente de Edil BLANCA DA SILVA. Ocupa la Banca del Edil Titular DANIEL BRAIDA, la Suplente de Edil, VERÓNICA DE LOS SANTOS.

Total 4 Edilas en Sala.

Faltan con aviso los Ediles Titulares, RAMÓN DOMÍNGUEZ, GLORIA MARTINÍ y CAROLINA LORENZO.

Asiste como oyente el Suplente de Edil, RICARDO SOSA.

Actúa en Secretaría el Oficial Administrativo I, PABLO AGUILAR.

Por el Departamento de Taquigrafía las Especialistas IV, ERLINDA M. MONTERO y CARMEN G. PAZ.

Asiste invitada la Edila Titular, MARY CÁCERES.

***La Edila Verónica de los Santos propone** para ocupar la Presidencia Ad hoc a la Edila María del Rosario Panza y en la Secretaría Ad hoc a la suplente de Edil Alejandra García.

-Se vota: (4 en 4 Afirmativa – Unanimidad)

***Consideración del Acta N° 27.**

-Se vota: (4 en 4 Afirmativa – Unanimidad)

(Ingresa a Sala la señora Edila Mary Cáceres)

ASUNTO POR EL “0” 2/1814. Fragmento del Acta N° 43. Versión taquigráfica de las expresiones del Edil MARCELO SORAVILLA en la Media Hora Previa de la Sesión celebrada el día 19 de mayo de 2022. Hace referencia a la Ley de Género vigente en nuestro país cuyo objetivo es garantizar el derecho a las mujeres a una vida libre basada en género.

-La Presidenta y la Secretaria le dan la bienvenida a la Edila Mary Cáceres y agradecen su presencia.

-La Edila Verónica de los Santos agradece la presencia de la Edila Mary Cáceres.



COMISIÓN DE EQUIDAD Y GÉNERO – ACTA N° 28 -08/06/2022-

Deja a voluntad de la compañera Edila para que cuente lo sucedido respecto al tema en cuestión.

-La Edila Mary Cáceres agradece la invitación y manifiesta la importancia de que se la haya invitado.

El tema se generó a raíz de unas declaraciones que hizo en la prensa en Bella Unión; luego la llaman de la prensa de Artigas para ser entrevistada.

Expresa que se sintió ninguneada, como mujer que es, ya que se encuentra en la Junta Departamental haciendo un trabajo, luchó mucho para ello, y supo trabajar para llegar a la banca. Nadie les regaló nada, como es sabido en este trabajo se deja muchas horas de estar con la familia, haciendo recorridas y dedicando mucho tiempo.

Cree que no merece ser ninguneada, porque más allá de todo, siempre está dispuesta a trabajar, a sentirse bien y que la traten bien, que es muy importante. Es sabido, como mujer, cómo duele cuando se siente maltratada.

Manifiesta que no inventó nada respecto a sus declaraciones, todo es real, y que ya viene de hace mucho tiempo.

Desde que la persona titular que ocupaba la Banca, que no lo va a nombrar por cualquier inconveniente que pueda haber, que todos saben quien era, y por una fatalidad de la vida tuvo que ocupar su lugar.

Por alguna razón era su primera suplente, y supo laburar para ganarse este lugar. Entonces, no va a permitir que haya personas que vengan a ningunearla, como actualmente sigue con ese problema.

Comenta que le preguntan: ¿Qué hacen sentadas en una banca en la Junta Departamental? Piensa que si están en la Junta, por algo es.

En Bella Unión saben que ellas trabajan mucho, en esta Junta también, que han hecho varias gestiones. Pero siente que no tienen el apoyo que quisieran tener de su misma fuerza política, eso es lo que más les duele. Hay ciertas actitudes que la dejan pensando, que ha hecho tanto por esos colores políticos y luego no tiene el apoyo que espera tener.

Además, hay gente que habla mal por la espalda, eso duele mucho también. Duele y molesta, porque no lo quiere sacar para afuera del entorno de su fuerza política, pero cree que es un tirón de orejas, para que sepan que no se va a callar la boca; no se va a callar la boca por más que sea de su misma fuerza política.

A veces tiene apoyo de otras personas que no son de su fuerza política y no el apoyo de sus compañeros. Por eso, molesta y duele.



COMISIÓN DE EQUIDAD Y GÉNERO – ACTA N° 28 -08/06/2022-

Ella hace todo, es mujer muy trabajadora, cualquiera de las dos Edilas que están en cuestión, también la compañera Rosario Panza.

A ella la recomendaron y la pusieron como primera suplente debido a que siempre se destacó trabajando y haciendo trabajo social.

Es capataz de campo, trabaja con mucha gente, entre 48 y 50 personas; hace varios años que trabaja en el citrus. Siempre estuvo al frente de cuadrillas, pero detrás de eso siempre hizo trabajo social.

En Bella Unión la conoce todo el mundo, porque siempre trabajó con gente muy joven, y gente que necesitaba mucha ayuda, no tanto ayuda económica sino ayuda moral.

Hoy está en la Junta porque se ganó ese lugar, por muchas cosas, y sentir que no es apoyada por quienes deben apoyarla, duele y molesta.

Es cuanto tiene para decir.

-La Edila Verónica de los Santos manifiesta que la Edila Mary Cáceres no está obligada a responder, pero referente a las actitudes que la molestan, le pregunta ¿cuáles son? ¿Cuáles son los comentarios que se refiere?

-La Edila Mary Cáceres manifiesta que le decían antes, que no saben lo que hacen sentadas, las dos. Porque es a la compañera Rosario Panza y a ella que las molestan, las tienen como que no sirven, o no aportan.

Es a su modo de ver.

Por ejemplo, les dicen: ¿dónde están las Edilas del Frente Amplio de Bella Unión? ¿Qué hacen sentadas en la Junta?

Hace pocos días tuvieron una reunión y salió el comentario de una “compañera” -entre comillas- de Bella Unión que decía: ¡Las Edilas brillan por su ausencia! Y muchos comentarios que les llegan que hablan de ellas.

Otro comentario es: “No sé qué hacen sentadas allá y ni siquiera dan un peso al Frente Amplio”.

Entonces, no saben si el interés es que trabajen, o por lo económico.

Cuando acá hubo Ediles que no movieron un pelo por Bella Unión, que venían a la Junta solamente a cobrar la partida, y nunca nadie dijo nada, estaba todo bien. Ediles que no le conocían la voz acá en Sala.

Le comentaron que había una Edila que la apodaron “la muda”, a lo mejor me contaron mal, pero como murmuran cosas en Bella Unión, algo de cierto tiene que haber.

En el poco tiempo que está, cree que algo está haciendo, no mucho, pero se mueve en Bella Unión, y hacen trabajo social con su compañera también. Han hecho varias gestiones y gracias a Dios con resultados positivos, a



COMISIÓN DE EQUIDAD Y GÉNERO – ACTA N° 28 -08/06/2022-

4

pesar de lo que dicen de ellas, han tenido suerte y las gestiones han tenido buenos resultados. De algunas no han tenido respuesta aun, pero han hecho gestiones.

Siempre trabajan para quien las puso en la banca, que es el pueblo, sin color político, siempre recalcan que están para toda la gente de Bella Unión. Se refiere a Bella Unión, porque es donde se concentran, pero la han llamado de Brum, de Gomensoro, como también de Artigas, también siempre va a estar. En ese sentido, cree que tal vez faltaría un poco más de respaldo de su Partido Político, de su fuerza política.

-La Edila Alejandra García pregunta sobre la presión que ejercen sobre ustedes, si pueden contar con más claridad qué es lo que se les exige, porque las presionan y les exigen ciertas cosas.

Quiere saber si están dispuestas a compartirlas, porque mucha gente no vio la nota de prensa que se realizó en los medios de Artigas y de Bella Unión. Lo que sería un gran aporte para la Comisión para interiorizarse un poco más sobre lo que están viviendo dentro de su propio Partido Político.

-La Edila María del Rosario Panza manifiesta que al igual que su compañera Mary Cáceres, lo que declaró en la prensa no fue mentira, todo fue cierto, nunca mintió. Desde el primer día que entró a la Junta Departamental quisieron sacarla de la banca, hasta ahora le siguen diciendo que tiene que entregar ese lugar. Dice que no lo va a entregar, de ninguna manera, porque la gente la votó y apostó a su persona, no a la persona que le sigue en la lista.

Y además, ese es uno de los temas.

El otro tema: de la partida que cobran, quieren que ellas aporten el 10%. Ellos quieren que cobremos toda la partida y les llevemos la plata, es en esas dos cosas que nos aprietan; que entreguemos la banca y lo que respecta a la partida.

Y no tienen ningún apoyo de ellos, el apoyo que tienen es de los otros compañeros de la oposición. Y varias de las gestiones que hicieron fueron porque varios compañeros de los otros Partidos Políticos les dieron una buena mano, y todo lo que consiguieron fue gracias a ellos. El Frente Amplio las ha dejado a un costado.

Nosotras somos la oveja negra dentro del Frente Amplio en Bella Unión.

Ahora, si les entregan la Banca queda todo bien. O si les dan la plata todos los meses, está todo bien. Pero como no les dan las amenazan con que si



COMISIÓN DE EQUIDAD Y GÉNERO – ACTA N° 28 -08/06/2022-

quieren figurar en la próxima elección en una lista, no van a poder figurar porque en los cinco años no pagaron el dinero que quieren.

Además, le dicen que en las Comisiones tiene que dejar el lugar al suplente, porque es el suplente que tiene que viajar, porque la banca no es de ella, si no, le van a quitar.

-La Edila Alejandra García pregunta: ¿En esa reunión que mantuvieron, con quienes fue? ¿Con la Mesa Central del Frente Amplio?

-La Edila María del Rosario Panza responde que sí, con la Presidenta del Frente Amplio. Ella no estaba al tanto del asunto, fue ahí que se enteró porque le manifestaron el motivo de la reunión.

Después todos entraron a hablar con ella, la convencieron, y quedó todo en nada.

Agrega que, a la Presidenta no le importa nada lo que pasa, porque se dieron cuenta enseguida que habló con ellas. Lo que sí le interesa saber, su gran preocupación, es si se van a ir del Frente Amplio o se van a quedar en el Frente Amplio.

-La Edila Alejandra García manifiesta que; considerando todo el tema de que no tienen ningún apoyo de su Partido Político, ¿cuál es su posición? ¿Qué decisión tomaron frente a esa situación? Independientemente de que no tengan su apoyo y existan personas que las persiguen y las presionan, como lo están haciendo actualmente.

-La Edila María del Rosario Panza contesta que van a quedar como están, no van a entregar el lugar a nadie hasta que termine esta Legislatura.

-La Edila Mary Cáceres manifiesta que van a seguir firmes y fuertes trabajando hasta el final, porque se deben a quienes las pusieron en la Junta; los votos de la gente. Están unidas y seguirán trabajando, de eso no tengan dudas, porque saben y están seguras de que cuentan con una buena cantidad de votos. Que también lo dejaron entrever.

No van a abandonar su lugar, porque por algo están en la Junta.

-La Edila Verónica de los Santos pregunta: si después que el tema salió a la luz en la entrevista que hicieron, ¿alguien las presionó y trató de convencerlas a retirar lo que habían dicho? Dentro de su fuerza política.

Si la situación siguió igual o notaron algún cambio.

-La Edila María del Rosario Panza manifiesta que sí, que quisieron hablar con ellas, además, les dijeron que ellas no mintieron y ellos lo saben; porque el que no sabía se enteró ese día.

Todavía no notaron ningún cambio.



COMISIÓN DE EQUIDAD Y GÉNERO – ACTA N° 28 -08/06/2022-

-**La Edila Blanca da Silva** manifiesta a las compañeras Edilas que desde el Partido Nacional las Edilas siempre le van a dar el apoyo, porque son conscientes de que al estar ocupando este lugar es porque fueron votadas por el pueblo. Ellas son dignas representantes de ese Partido.

Expresa que aprecia todo el trabajo y sacrificio que hacen como Edilas, y que su fuerza política tiene que considerarlas. Piensa que será una gran equivocación hacia ellas, de los compañeros, que va a pesar en su Partido Político.

Manifiesta que les brindan todo el apoyo, al igual que todas las compañeras de la Comisión.

-**La Edila Mary Cáceres** agradece a la Edila por sus palabras.

Con referencia a lo expresado respecto al sacrificio que hacen, manifiesta que vienen a la Junta Departamental tres veces por la semana, tienen familia, hijos, y dedican muchas horas de trabajo.

En Bella Unión, días atrás, conjuntamente con la Edila Panza, participaron en muchas actividades.

Manifiesta que no son de exponerse en la prensa, y eso confunde, porque no saben el trabajo que realizan Mary y Rosario.

Comenta que días atrás ocurrió un incendio en una chacra y allí estuvieron dando apoyo a la familia.

Reitera que lo que pesa y molesta mucho es sentir la falta de apoyo.

-**La Edila Alejandra García** manifiesta que en lo personal se solidariza con las compañeras Edilas y como Edila del Partido Nacional; todos saben que existe una Ley basada en género, y uno de los objetivos principales es defender los derechos de las mujeres y la igualdad.

Piensa que en estos momentos estas cosas no deberían estar pasando.

Expresa que tienen que defender el lugar que están ocupando, porque ningún particular, ni un tercero, ni un público o privado tiene el derecho de ejercer ese poder de querer disminuir sus derechos.

Expresa que tienen que defender el lugar que están ocupando, porque se ganaron el lugar que ocupan, la gente de Bella Unión las eligió y las conoce.

Respecto al tema de las cámaras y la prensa expresa que es relativo debido a que en el anonimato se hace mucho.

Reitera que deben defender sus lugares y posicionarse firmes, empoderarse y que nadie las mueva.



COMISIÓN DE EQUIDAD Y GÉNERO – ACTA N° 28 -08/06/2022-

Manifiesta todo su apoyo y se solidariza con su situación por todo lo que afecta. Tanto en la libertad, en la dignidad, en la integridad, en lo emocional, como en la parte económica.

Las felicita y se solidariza con su situación.

-La Edila Verónica de los Santos manifiesta que también se solidariza con las compañeras, primero como personas, luego como Edilas.

Asegura que las compañeras Edilas del Partido Nacional de la Comisión de Equidad y Género están también a disposición y a las órdenes para lo que necesiten.

Expresa, al igual que la Edila Alejandra, que fueron muy valientes al salir a la prensa, a dar la cara y contar la situación que están viviendo.

Agradece que hayan venido a la Comisión a compartir esa experiencia que no es linda, pero hay que contarla.

-La Edila María del Rosario Panza manifiesta que tuvieron el apoyo de muchas compañeras Edilas que hoy no se encuentran en el recinto, y les agradece a todas.

-La Edila Verónica de los Santos propone que se haga un repartido del Acta para -en la próxima reunión de la Comisión- elaborar un informe al Plenario.

-La señora Mary Cáceres manifiesta que van a seguir trabajando firmes y fuertes, que así como le debe el lugar que ocupa a la gente, le debe mucho al compañero Edil que hoy no se encuentra junto a ella, en la Junta Departamental. Agradece a la Comisión por la invitación.

Se considera la moción de la Edila Verónica de los Santos-

-Se vota: (4 en 4 Afirmativa – Unanimidad)

-Siendo la hora 20:50 finaliza la reunión.

ALEJANDRA GARCÍA
Secretaria Ad hoc

MARÍA DEL ROSARIO PANZA
Presidenta Ad hoc

Eclinda Montero – Carmen Paz
Taquígrafas